

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, lunes, 11 de Mayo de 1874.

Núm. 9.

Noticias Nacionales.

Madrid 4 de Mayo 1874.

De La Imprenta:

CARTAS DEL NORTE.

San Pedro Abanto 1.º mayo 1874.

Mis queridos amigos: Comodamente sentado y teniendo delante una buena mesa de que hace días me veía privado, empiezo esta carta lleno de entusiasmo por la gran victoria de ayer y orgulloso de profesar ideas liberales, á cuyo scolo únicamente podían ser barridos estos insuperables batuartes del absolutismo teocrático, y lo que es aun mas doloroso, del estúpido fanatismo. ¡Gran día el de ayer para la causa de la civilizacion y de la libertad! ¡Gran día de gloria para nuestro incomparable ejército! ¡Gran día para la patria, que al amanecer del 1.º de mayo puede ya vislumbrar el término de esta vergonzosa lucha de hermanos, que tantas y tan hermosas comarcas arruina, que tantos y tan valientes ciudadanos sacrifica, y tantos y tan dolorosos gastos ocasiona, con daño irreparable de las fuentes de nuestra riqueza! Es imposible que el enemigo pueda reponerse de su derrota de ayer. Sus fuerzas, batidas, mermaidas y dispersas, han huído en todas direcciones, no pudiendo resistir el empuje de nuestros soldados, para los cuales no ha habido irregua ni reposo desde hace tres días. Eran pocas las horas del día, y menos exigentes que Josué, les ha bastado la pálida luz del astro de la noche para pelear y perseguir al enemigo en esa especie de nidos de aguilas en donde ha sido necesario buscarlos. Pero llevado del entusiasmo de la victoria que solazará el pecho de todo buen liberal, me olvido que el correo debe partir pronto y que debe llevar las primeras noticias escritas de esta brillante victoria, siquiera sean referidas á grandes rasgos por falta de tiempo para incluir detalles.

En mi carta de ayer procuré escribir, como Dios dió á entender á mi crasa ignorancia estratégica, la posición que ocupaban nuestras tropas en el valle de Soppuerta y faldas S. de la sierra de Galdames. El movimiento combinado del ejército había sido dispuesto de modo que el segundo cuerpo de ejército del general Laserna, en el cual iban el general en jefe y el cuartel general, debía atacar al enemigo por nuestra izquierda, protegiendo el avance del tercer cuerpo hasta el pueblo de Güeñes, y una vez allí la extrema derecha, que ha conservado siempre la division Echagüe, emprender una batida general á los carlistas en todas las estribaciones de Galdames, cuyo solo acceso asustaría al mas atrevido explorador de los Alpes.

Tocábale subir al general Laserna por la parte de la cordillera que llaman la «Lampa de los Pastores» hasta la cima de «Peña-Lampa». La mitad próximamente de las fuerzas del general Concha debía atacar desde las casas de Galdames, de Suso, subiendo por una ladera escarpada, sin maleza y cubierta de resbaladizas peñas, hasta el pico de la Cruz. La otra mitad, una vez en Güeñes, había de emprender el acceso por una pendiente donde las cabras apenas pueden tenerse en pie, y llegar hasta el pico de Ezeza. De esta manera, tan luego como nuestras tropas coronaran esas casi inaccesibles alturas que hasta ahora constituían la base mas firme de la línea de San Pedro Abanto, por su flanco izquierdo quedaban envueltas las posiciones carlistas hasta ahora sostenidas con tanta tenacidad y brio, viéndose obligados á sostener un combate de frente y flanco, de lo cual no han dado

indicios, ó á retirarse precipitadamente antes de que, descendiendo nuestros soldados por la cordillera de Triano, vieran cortada su retaguardia. Además, desde las alturas ayer conquistadas, nuestro ejército puede caer sobre cualquier otra posición que los carlistas intenten defender, camino de Bilbao, causándoles mucho daño.

— Dispuesto así el plan de operaciones para el día de ayer, dió el general Serrano orden de atacar al general Laserna, y á las nueve de la mañana, según decia en mi carta de ayer, la division Palacios con las brigadas Blanco y Sanchez Mira acometió la Lampa de los Pastores, defendida al principio por un batallon que luego fué reforzado por otro que bajó por el pico de Peña-Lampa. Nuestros soldados subian con la mayor serenidad y arrojo por aquellas cañadas, enfilados por el fuego de las trincheras enemigas y corriéndose de árbol en árbol, de mata en mata, y de piedra en piedra, tomaron unas casas situadas en el ferro-carril de Galdames, ocupadas momentos antes por los carlistas y desde las cuales impedían el paso por la carretera de Somorrostro á Soppuerta. Y aquí debo dar cuenta de un episodio notable.

Por una mala inteligencia del conductor iban por la carretera 15 acémilas, en vez de tomar una senda por la ladera izquierda del rio cubierta de fuerzas. Al llegar muy de mañana frente á las casas del ferro-carril, dos compañías carlistas bajaron ocultándose por entre la maleza hasta la carretera y se apoderaron de las 15 acémilas. En el momento de salir á la carretera el enemigo fué descubierto por un destacamento del regimiento de Zaragoza situado en la elevada senda, y sin contar el número de los enemigos, el sargento que lo mandaba bajó rápidamente con 20 hombres, llegando á la carretera cuando ya los carlistas habían pasado el rio llevándose la presa.

Los nuestros siguieron con ardimiento, hasta dar alcance á los carlistas, trabándose una lucha cuerpo á cuerpo, cuyo resultado fué recuperar nueve de las acémilas. Las seis restantes se las llevaron por Peña-Lampa, supongo que sin cargas, pues no sé para qué podian aprovecharlas como no fuese para embarrasar la marcha, cuatro cargas de cebada y los cuatro cajones de granadas Plascencia que conducian las acémilas apesadas.

A las doce se mandó suspender el ataque de la Lampa de los Pastores, para dar lugar á que el cuerpo de ejército del general Concha, que se estaba racionando y municionando desde Somorrostro, pudiera adelantar por el ala derecha, y sobre todo para que la division Echagüe tuviera tiempo de subir á un elevadísimo monte situado entre Avellaneda y Güeñes, posición indispensable para dar el ataque á los montes de Galdames y proteger al mismo tiempo la marcha por la carretera del resto de las fuerzas del tercer cuerpo que se dirigian al mismo pueblo de Galdames. Indudablemente esta operación engañó á los carlistas. Al ver marchar las tropas de Concha hacia Avellaneda, por el valle donde se hallan los pueblos de Bahomba, Carral y Avellaneda, ellos debieron creer que se dirigía sobre Valmaseda y allí reconcentraron sin duda algunas fuerzas. Pero en vez de seguir adelante, la division Echagüe hizo un movimiento sobre su flanco izquierdo, subió la gran altura á que antes me he referido, en la cual ya estaba á las tres de la tarde, y á las cuatro caía rápido como el vuelo del águila sobre Güeñes para emprender el ataque del Pico de Ezeza.

El mismo movimiento de flanco hicieron las divisiones Martínez Campos y

Reyes por la carretera que corre paralela á la falda del monte tomado por Echagüe. La tarde habia adelantado mucho mientras se realizaban estos movimientos, hasta el punto de que empezó á creerse en la necesidad de aular el ataque para el día de hoy, y asi llegó á manifestarlo al general en jefe el señor marqués del Duero.

Pero cuando el ilustre general Serrano, que se habia situado en Montellano, desde donde se dominaba todo el campo de batalla, vió que las tropas de Echagüe llegaban á la garganta de Güeñes, y las de Martínez Campos y Reyes á Galdames, dió orden á las de Laserna para que emprendieran de nuevo el ataque de la Lampa de los Pastores que iniciaron las brigadas de vanguardia con vigor extraordinario. Pocos momentos despues y como una hora antes de anochecer, el fuego se generalizó en toda la línea. Martínez Campos y Reyes ganaron en una hora toda la pendiente hasta la línea donde terminan las tierras y empiezan las rocas, sosteniendo un vivo fuego con los carlistas, á los cuales se les veia retroceder defendiéndose tras las piedras con poca tenacidad; pero casi siempre tenían que combatir al descubierto, pues las capas de roca que la naturaleza presenta allí como un enlosado, no permitian construir trincheras. Esto animaba extraordinariamente á nuestros soldados que avanzaban llenos de entusiasmo bajo una lluvia de balas.

En su ardimiento, las tropas que por este lado, centro de la línea sostenian la batalla, llegaron á verse seriamente amenazadas por los fuegos cruzados de los carlistas, que, dirigidos desde las alturas formaban un ángulo cuyo vertice era la cabeza de nuestra columna de ataque. Esto se distinguia perfectamente, á pesar de haber oscurecido el día, por el resplandor de los disparos.

Entonces el general en jefe, que estaba excitado, bajó precipitadamente á pie hasta la carretera, y desde la venta de Arenas dió orden para que la division Palacios, que salia por la Lampa de los Pastores en direccion de Peña-Lampa, se corriera por su derecha con toda precipitacion, á fin de librar á la línea del centro del serio peligro que la amenazaba de ser envuelta por el enemigo. Las brigadas Blanco y Sanchez Mira atacaron á los carlistas, que hacian fuego al flanco izquierdo de las tropas que avanzaban por el centro, mientras que las divisiones Morales de los Rios y Catalan subian por el otro lado protegiendo el movimiento.

A las diez de la noche la division de Palacios tocaba tierra en las alturas para indicar el triunfo y los carlistas huyendo á la desbandada, franquearon por aquella parte el acceso al centro de la línea.

Mientras tanto una encarnizada lucha se sostenia en el extremo derecho de la línea por las tropas del general Echagüe. Empezando el ataque desde la garganta de Güeñes, sus soldados tenían que vencer obstáculos, verdaderamente gigantescos. La pendiente de la sierra es por allí rápida. Los carabineros y la guardia civil, los cazadores de la Habana y el resto de sus soldados necesitaban coger con los dientes el fusil y emplear las dos manos para ganar algunos piés de terreno, tomar posición ó disparar sobre los enemigos. Así, paso á paso, subieron una altura de mas de 1000 metros, aguantando los fuegos de arriba, y algunas veces los fuegos de flanco.

Como el ataque empezó en este lado mas tarde, hubo de prolongarse hasta las diez y media de la noche para ganar la altura. De modo que lo mas difícil de la jornada, pero tambien lo mas importante, puesto que el pico de Ezeza es el

mas culminante de la sierra, fué realizado por nuestros incomparables soldados casi á oscuras. Hasta la luna parecía haberse puesto al servicio de los carlistas, toda vez que, difundiendo su luz por todo el valle y una gran parte de las laderas de Galdames, solo la negaba en el reducido espacio donde se representaba tan sangriento drama, por oponerse á ello el elevado pico que estuvo proyectando negra sombra hasta mas de las once de la noche.

Desde Montellano seguimos con gran ansiedad los movimientos de avance de nuestras tropas, sirviéndonos de aviso los fuegos de uno y otro lado. El monte ofrecia á nuestra vista mas que una masa negra y espesa que se destacaba sobre el horizonte iluminado por la luna, y cuyo fondo estaba sin cesar esmaltado de estrellas que desaparecian al primer destello. Unas veces aisladas, otras formando líneas de fuego, esas estrellas marcaban los pasos que los de abajo ganaban y los que perdian los carlistas en su bien sostenida retirada.

A eso de las nueve y media de la noche, las líneas inferiores de estrellas aparecian como cintas de fuego rodeando el punto culminante del cono, pues forma de cono ofreció mirado por aquel lado el pico de Ezeza. Era que nuestros soldados llegaban al término de su titánico esfuerzo. Pero con gran sorpresa y dolor nuestro, los fuegos que partian del pico se multiplicaban, hasta el punto de parecer aquello un volcan en constante erupcion. Por lo visto, los carlistas de Valmaseda llegaban de refuerzo y traian copioso repuesto de municiones.

Los nuestros no debian estar desprevénidos, toda vez que tambien sus líneas de fuego se hicieron mas nutridas. Al cabo de media hora, el número de estrellas empezó á disminuir, hasta que á las diez y media cesó casi por completo. Nuestras tropas coronaban aquella altura y la sierra era nuestra en toda su estension. La victoria adjudicó al incomparable ejército español el premio de tanto heroismo.

Será repetirlo que España tiene aprendido si hablara del acierto la presencia de ánimo y el magnífico golpe de vista de que ha dado elocuentes pruebas ayer el vencedor de San Pedro Abanto, el ilustre duque de la Torre. El que en cien ruidos combates durante la pasada guerra civil ha hecho alardes de valor casi legendarios, el que olvidándose quizás de su elevada posición para no escuchar mas que los impulsos de su ardimiento, ha dado ejemplos recientes de serenidad y arrojo, el que como general ha ganado cuantas batallas ha tenido ocasion de dirigir, puede contar desde hoy con el título mas glorioso de su brillante historia militar este hecho de armas, que no alcanzará ciertamente la fama de otras célebres batallas por lo reducido de sus proporciones; pero en el cual, dadas las condiciones del terreno y del enemigo, tal vez no rehusarán aprender algo los tácticos mas distinguidos.

Al general Concha, cuyo genio militar y maravillosa actividad han llevado á todos de asombro, cabe la gloria de ser el primero de haber cooperado con sus grandes dotes de inteligencia y ardimiento al éxito de la jornada. Casi siempre á la cabeza de sus fuerzas, unas veces á caballo, otras á pie, subiendo escarpadas alturas, vejasele allí donde su presencia hacia falta, ora para variar un movimiento, ora para examinar la parte de sus tropas que debía ser reforzada, ora en fin para animar al soldado, dando con su presencia ejemplo de valor y serenidad.

Una vez perdidas las alturas de Galdames, si se las mira por el valle de su mismo nombre, y de Triano si se las vé

desde el valle de Somorrostro, los carlistas comprenderían anoche mismo que su posición era insostenible en San Pedro Abanto, y sin esperar siquiera el día emprendieron anoche su retirada, abandonando todas estas posiciones. Para proteger esta huida se dió orden á los carlistas del Montañón que hicieran fuego desde las trincheras, y en efecto, durante toda la noche, hasta las cuatro de la madrugada, han hecho sin cesar nutridas descargas sobre nuestras avanzadas. A las tres proxicamente incendiaron unas casas en el fondo de Pucheta, que nosotros teniamos abandonadas desde el 23 de marzo. Con sus piezas de artillería han hecho tambien hasta unos cuarenta disparos, sin lograr que una sola de sus granadas llegara á nuestro campamento.

Antes de amanecer la brigada Cortijo ocupaba las vertientes de Triano. El general Letona ha avanzado esta noche hasta Santa Juliana, San Pedro y el cerrillo de San Fuénte de Serantes, y en este momento varias columnas van marchando por distintos caminos hacia Portugalete, á donde probablemente nos dirigiremos todos para dormir allí esta noche.

El general en jefe desplega una actividad extraordinaria. Anoche estuvo recibiendo las partes y dictando órdenes hasta las dos de la madrugada, y cuando recibió los últimos que le aseguraban la toma de todas las alturas y la fuga del enemigo, montó inmediatamente á caballo y se vino á San Martín á donde llegó á las cuatro. Ha dormido una hora, y en seguida ha salido á recorrer las posiciones enemigas, firmando de paso en San Pedro Abanto el decreto que eleva al general Zavada á la primera dignidad de la milicia, merecida recompensa á su larga carrera militar y á sus recientes servicios en esta campaña.

No puedo decir ni aun aproximadamente el número de bajas que hemos tenido en la brillante jornada de ayer. La distancia en que se hallan las divisiones del general Concha y la diseminacion de los heridos entre muchos pueblos del valle de Soppuerta impiden conocer hasta ahora su importancia. El tercer cuerpo ha debido tener muchas á juzgar por la naturaleza de ese ataque, aunque no tantas como gran de temer, por cuanto los carlistas han sido sorprendidos en un terreno donde no habian tenido tiempo de construir grandes obras de defensa, siquiera el terreno se las proporcionara naturales y de importancia; obligados á luchar al descubierto muchas veces, las pérdidas de los carlistas han tenido que ser ayer mucho mayores proporcionalmente que en otras acciones.

Los bilbainos han debido ser testigos de una gran parte de la accion de ayer. Según las personas del pais, los picos de la Cruz y de Ezeza, teatro sangriento de las últimas escenas de la lucha, se ven perfectamente desde la heroica villa, y debieron distinguir los fuegos de nuestros soldados y de los carlistas, al ser estos desalojados de sus últimos baluarte. ¿Adivinarían el resultado? Es de presumir que sí, por los movimientos de las líneas de fuego. En todo caso la agitacion de los sitiadores, y quien sabe si sus preparativos de fuga les habrán revelado la verdad. Aquí se han dado ya las últimas órdenes para que la escuadrilla marche toda al Abra y los buques cargados de viveres se hallen listos para salir al mismo punto.

Por una rara coincidencia, la derrota sufrida ayer por los carlistas ha ocurrido á la vez que la muerte de Andéchaga, autor del plan de defensa de la línea de San Pedro y mantenimiento del sitio de Bilbao. Cuando el duque de la Torre vino á este campamento y pre-

paraba los medios de ataque, se celebró en San Pedro un consejo de jefes carlistas para resolver lo mas conveniente. La mayoría opinó por levantar el sitio y abandonar á San Pedro; Andéchaga opinó lo contrario, logrando que don Carlos se decidiera por él. Ya he dicho el fin de ese hombre, de prodigiosa actividad y gran prestigio en el país. Aunque supe que su muerte ocurrió en Siró al hacer frente á una de nuestras guerrillas, que despues de pasar las Muñecas bajó algunos kilómetros por aquellas laderas. Al caer, fué en su auxilio el cura de Sestao, su ayudante de órdenes, y no bien se bajado del caballo, cuando fué muerto tambien por otra de nuestras balas. La bala habia entrado en Andéchaga por la sien derecha. Nuestro afectísimo.—M. Araus.

Noticias Estrangeras.

Paris 1.º de mayo.

Escriben de Paris al Courrier de Bruxelles:

«Personas autorizadas aseguran que el conde de Chambord está resuelto á presentarse en Versalles cuando la Cámara vuelva á continuar sus sesiones, y no de incógnito como la primera vez, sino de un modo oficial. Esta noticia no deja de ser bastante grave, pues que la inesperada presencia del conde de Chambord en Versalles y su actitud y sus resoluciones pueden desbaratar todos los proyectos parlamentarios y producir acontecimientos imprevistos.»

Por su parte la *Esperance du Peuple* publica dos correspondencias en que se habla tambien de los planes del conde de Chambord, en la primera de las cuales se lee lo que sigue:

«Podemos confirmar que el conde de Chambord se halla en Fróhsoff. Los rumores relativos al viaje que se supone trata de hacer á Francia, en mayo no carecen de fundamento. Y en efecto, es evidente que el Rey irá á Francia. Siempre que los defensores de la monarquía legítima tángan que sostener en la Asamblea luchas parlamentarias que puedan producir crisis, el Rey sin necesidad de que se le inste y solo por deber acudir.»

A no ser así, si el piloto no estuviese preparado para asir el timon en medio de las borrascas, se comprendería que los diputados vacilaran en desafiárlas. Su responsabilidad se complicaría hallandose ausente el Rey, pues que podrian verse en el apurado caso de tener que suportar solos el poder legislativo y el poder ejecutivo.

Si, pues, las circunstancias exigen en mayo la presencia del Rey en Francia, allí estará, y otro tanto hará siempre que conyenga hasta que el triunfo de la monarquía libre de trastornos á nuestro desventurado país.

La colonia rusa de Paris ha resuelto suplicar á su soberano que se detenga algunos dias en Paris al regresar de Inglaterra. Dentro de algunos dias se entregará una espesición de las firmas mas distinguidas y mas conocidas en la corte de Rusia al príncipe O. ff que la podrá en manos del Emperador.

Sobre esto mismo dice el *Progres liberal* de Tolosa:

«Se cree que despues de su viaje á Londres el Czar Alejandro irá á Paris, donde se detendrá algunos dias, y que para obsequiarle se organizarán magníficas fiestas en el palacio del Eliseo.»

Paris 2 de mayo.

La escuadra francesa del M. literano, mandada por el vice almirante Touchart, salió de Tolon el jueves último. La componen el «Océano», cuyo buque enarbola la bandera del contra almirante, el «Ama», «Juana de Arco», «Reina Blanca» y el navio de «Forfait». El contra almirante Souille permanecerá todavía algunos dias en el puerto con los buques «Saboya» y la «Thetis» que no han terminado el arreglo de su maquinaria, concluido lo cual irán á juntarse con la escuadra en Ajaccio.

Se lee lo siguiente en el último número de *El Ca al de Suez*:

«La administración ha recibido el siguiente telegram: «Cairo, 26 abril.—En atención á las órdenes dictadas por la Puerta Otomana para tomar posesion del Canal, reservando bajo protesta todos los derechos á los accionistas, nuevo servicio de tránsito aplicará desde el dia 29 de abril la tarifa del derecho especial de navegación impuesto por la Turquía. De este acuerdo se dará cuenta á la Junta general de señores accionistas.»—Fernando de Lesseps.»

En sesion de 27 de abril el Consejo de Administración «asociándose de una manera formal á la decisión tomada por el Presidente Director» convocó junta general extraordinaria para el 2 de junio.

Las noticias telegráficas, breves por su carácter, que hasta entonces habia recibido la Administración no le permitian conocer aún con precisión las consecuencias inmediatas del acto de fuerza que se habia consumado.

En caso de que el correo de Egipto, que se estaba esperando, llevara documentos que conviniera hacer públicos, serian comunicados á los accionistas.

Por nuestra parte hemos de decir que no existen motivos que justifiquen el desaliento entre nuestros asociados, que los adversarios de la empresa tratan al parecer de provocar.»

Mahon 9 Mayo 1874.

La fiesta que celebró ayer el casino del Progreso del vecino pueblo de San Luis, en aniversario de su fundación, no atrajo, como era de esperar, la concurrencia de otros años, á causa sin duda de la inseguridad del tiempo y del reducido programa de que se componía. La banda de música hizo la por el inteligente joven D. E. éban B. gur, tocó con bastante afinación y gusto varias esc. j. las p. zas, entre las que recordamos la sinfonia de la ópera *G. mm. di Ve. gi.* ofreciendo por novelada las carreras de dos pesa los velocípedos de tres ruedas, y solo alguna albruna algazara el juego de la sortija.

El vapor-correo «M. norca» que salió esta mañana á la hora de itinerario, lespues de haber suspen-

didó ayer su salida por el mal tiempo, por la misma causa ha tenido que retroceder hoy á nuestro puerto antes de llegar al canal.

Nada menos que tres casamientos, uno á continuación de otro, se celebraron el sábado último en nuestra iglesia parroquial, venimos que el humor no falta del todo, en medio de los tristes tiempos que alcanzamos.

Va á darse mayor impulso á las obras de continuación del muelle por la parte de Calafiguera, tan luego como se reciba la proxima consignación. Segun tenemos entendido, existe en la oficina de Obras públicas de esta ciudad, un proyecto referente á dichas obras, que se someterá en breve á la aprobación del Sr. Ingeniero civil de esta provincia.

Se han recibido noticias de haber llegado con felicidad á Valencia los prisioneros carlistas de la Ma. la que fueron puestos en libertad en virtud del canje. La mayor parte de aquellos se han quedado en la susodicha capita, temerosos de que sus antiguos jefes les obliguen de nuevo á ingresar en las filas insurrectas, pero no han sido pocos los que acudieron á la Intendencia militar en busca de socorros y pasaporte para dirigirse á sus respectivos pueblos.

En «El Fomento de la Producción Nacional» encontramos el siguiente sueto:

«ORARIO FRANCÉS.—Aunque se publicase oficialmente los estados de comercio francés en 1873. Las importaciones representan 3.112 millones, y las exportaciones 3.487 millones, dando un total de 6.599 millones. Comparadas estas cifras con la de 5.553 millones á que ascendieron en 1869, último año de paz, resulta en las importaciones un aumento de 290 millones y de 756 millones en las exportaciones. Figuran como aumento en las primeras los algodones, el carbon, las pieles, los metales, las maquinas y las frutas de mesa, en las cuales, España, sin la guerra civil, ocuparía mayor parte. En las exportaciones, el aumento ha sido en los tejidos de lana y seda, en los vinos, azúcares refinados, loza y cristal y en los artículos llamados de París.

El gobierno, al publicar estos estados, demuestra que Francia, así como Italia, Bélgica y Holanda, encuentra sus principales mercados en Europa, que figura en la exportación por 2.680 millones, viniendo despues la América. El cambio, Inglaterra hace con América y con Asia un comercio casi igual al de Europa, y aun en el Asia y la Oceanía va en notable aumento. El ministro francés observa que lo propio acontece á Bélgica, á Holanda y aun á Italia, la cual, desde 1865 ha duplicado su comercio con Africa y América. Francia debería hacer como Alemania creando escuelas especiales de jóvenes comerciantes destinados á ir al extranjero y á los cuales debe la Alemania la extensión de su comercio en América; Asia. Por supuesto, que, como sucede en España, el gobierno francés no encuentra mejor medio de resolver estas grandes cuestiones que constituir una comisión.

SONIED D FILARMÓNICA.

Mañana martes, á las ocho y media de la noche, tendrá lugar el ensayo general de orquesta y coro, para la reunion general que esta sociedad debe celebrar el jueves 14 del presente.—El Sr. Pedro Pa. pelud.

Telegramas Particulares

de «El Bien Público».

Madrid 9.—1:10 m.

Los periódicos «El Imparcial» y «La Iberia» desmienten que el general Serrano se haya declarado á favor de la República conservadora en la conferencia que tuvo ayer con una comision de la tertulia republicana presidida por el Sr. Rivero.

Bolsa 14:40. Madrid 9.—10:19 m.

El Sr. Leon Llerena ha sido nombrado Secretario del Ministerio de la Gobernacion en reemplazo del señor Zaricaldaga dimisionario.

Continúan presentandose á indulto carlistas en varias provincias.

Madrid 8.—11:40 m.

El número de siete mil eran los facciosos mandados por el hermano del Pretendiente que fueron batidos completamente en Cataluña.

Madrid 9.—10:55 m.

Los Conservadores dificultan la crisis. El señor Duque de la Torre se ha indispuerto y probablemente suspenderá el viaje á la Gr. ja que tiene proyectado.

Disuéñense los carlistas.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

St. S. Ponce, Florencio y Eudaldo ms.

Cultos.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion.

Santo de mañana.

Sto. Doming. de la Calzada, conf.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 4 h. 50 m.—Pónese á las 7 h. 3 m.

LUNA.—Sale á las 2 h. 43 m. m.—Pónese á las 2 h. 3 m. r.

Sorteo 19.—A continuación publicamos la lista de los números premiados de la lotería del Establecimiento de Misericordia de esta ciudad, correspondientes al citado sorteo.

Suertes	Pesetas	Suertes	Pesetas
79	10	1967	10
150	10		
364	30	2058	10
367	10	2242	100
374	500	2249	15
450	10	2538	15
600	15	2600	50
773	30	2812	10
915	15	2817	15
923	10	2864	100
942	10	2873	10
961	10	2931	10
1120	10	3158	30
1176	10	3174	15
1337	10	3227	30
1400	10	3306	10
1424	10	3448	30
1489	10	3515	15
1497	50	3584	15
1532	15	3669	10
1638	15		

ANUNCIOS.

QUEVO COLEGIO.

Queda abierto en Villa-Carlos un nuevo colegio, á cargo de D. J. Prats, en el que se enseñarán las materias contenidas en las siguientes clases:

Clase 1. Gramática Inglesa. Clase 4. Partida doble.
 2. id. Francesa. 5. Aritmética.
 3. id. Castellana.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.



Pildoras Holloway.
 Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen: á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es oriamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago, los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera.

Ungüento Holloway.
 La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual, por sus propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital espulsa toda parte que sea morbosa, refrigera y limpia todas las partes internas, y sana las llagas y úlceras de toda genero. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrofula; los canceres; los tumores; los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la toza, la neuralgia, el tic doleroso, y la parálisis.

Cada caja á de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español para ir al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 24, Strand, Londres.

En la imprenta de este periódico se venden *Res de Vida y Manifiestos de Nacimiento*, al infimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.